

EL PUEBLO

Periódico semi-diario de intereses generales

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE—JULIAN GUERRERO

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 11 DE AGOSTO DE 1897



CONDICIONES

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00
Número suelto..... 0-10
Comunicados y remitidos, palabra..... 0-02

ADVERTENCIAS

La redacción sólo es responsable por las publicaciones insertas en la sección editorial y de gacetillas.

Los comunicados y remitidos que se envíen para su publicación, deben traer una copia íntegra de los mismos sin firma; de lo contrario, no serán publicados, como tampoco aquellos que no vengan en lenguaje comedido ó sin firma responsable conocida.

Comunicados ó remitidos que envíen á EL PUEBLO para su publicación, deben pagarse adelantados.

Avisos se publicarán á precios convencionales

EL PUEBLO

La oposición

El partido Demócrata, Republicano ó como quiera llamarle, no es un partido verdaderamente político, aunque quiera dársele ese carácter, puesto que carece de la base principal y necesaria á toda agrupación de ese género: carece de candidato, mejor dicho, de jefe, de ese personaje que autoriza con su nombre, su palabra y antecedentes los ofrecimientos que hacen sus afiliados

En las luchas políticas la comunidad de ideas y aspiraciones, hace unirse á los hombres en agrupacio-

nes y éstas ponen á su frente á aquellos individuos que sintetizando el ideal que persiguen, puedan ponerse en la balanza de la opinión pública, en donde se pesan para escoger el que representando la mayoría deba regir los destinos de la Nación. Estos hombres, síntesis de las ideas del partido que representan, encarnando sus mismos ideales y aspiraciones, en todas las naciones civilizadas, dan á conocer con anterioridad su programa político, de modo que los pueblos conociendo el de todos los que se presentan en la lucha, pueda escoger el que más conviene.

El partido que en Costa Rica se ha dado en llamar demócrata ó republicano, no teniendo candidato, jefe ni programa, si no fuera por que en su seno hay gentes honradas también, pudiera mejor llamarse ó calificarse de falanje aventurera, á quien por el mismo hecho y su modo de proceder, hemos observado no importarles nada los medios, con tal de satisfacer su sed de escalar el poder; único ideal tras que caminan, puesto que, como hemos dicho, no teniendo candidato, no obedecen á esa pauta que se impone toda agrupación política: su programa de gobierno. La falta de este importante documento, hace que los que forman actualmente la agrupación *demócrata ó republicana*, ofrezcan hasta lo que no podrán cumplir jamás; como que saben que no hay mañana á quien reclamarle tanta promesa.

Observamos que no importan á nuestros enemigos los medios que empleen para allegarse fondos y adeptos; aunque esos medios sean reprobables.

Se pretendió lanzar el país en una guerra: se falsificaron más de

dos millones de pesos en billetes del Banco: se le ha ofrecido en nombre del candidato apócrifo, que si es honrado no cumplirá semejante promesa, perdonarle su delito á un criminal empedernido, condenado á veinte años de presidio por el *simple delito* de haberle cortado el cuello á su esposa, con tal que dé \$ 50.000-00 para la propaganda, comprometiéndose en caso de fracaso á sacarlo de su destino dentro de un año después de la elección: se le hace creer al pueblo sencillo de Puntarenas que Iglesias si continúa en el poder no dejará de nuestra pintoresca ciudad, piedra sobre piedra; en fin, medios son esos que no pueden augurar á la patria porvenir y progreso, si llegará á gobernarla un partido que se valga de ellos como arma de propaganda.

Por qué no dar á luz el nombre del candidato que dicen tienen? Por temor, como han dicho en su club, de que se le denigre? La verdad y la luz se abren paso en medio de la oscuridad. La honradez, la virtud y el patriotismo no pueden perder jamás su brillo. Las virtudes cívicas no se pierden tras el líquido rojo que brota bajo el escarpelo de la crítica: son como el plumaje del cisne, que cruza el pantano sin manchar su uñida blancura.

Sólo los buhos se ocultan tras el velo negro de la noche para asechar mejor sus víctimas.

Déjenos á conocer el hombre de tantos méritos que ponen en la balanza de la opinión nacional, en contra posición á los de don Rafael Iglesias, y si él satisface nuestras aspiraciones, si él garantiza más progreso, libertad y adelanto, que el que hemos tenido bajo la actual administración, seremos los

primeros en ayudarle con nuestro humilde contingente, pues no somos partidarios sistemáticos del señor Iglesias: queremos el progreso, adelanto y bienestar de la Nación y como esto se garantiza con su presencia en el poder, ello nos mueve á entrar en una lucha, en la cual, debido á nuestra poca educación cívica y fanatismo político, nos vemos obligados á dejar en sus breñas, girones de nuestra propia carne.

CORRESPONDENCIA LIBERIANA

(Palpitaciones)

1º de agosto

I

¡Qué no le pongan el edificio escolar á A. Cero en la cabeza!

Pero por qué?

Por dos razones: 1ª—Porque hay local suficiente donde ponerlo cómodamente y en decente punto: 2ª—y esta es la más fuerte, porque A. Cero es capaz de largarse á otra parte y adios mi dinero, como dijo el otro, que se lleva el edificio y nos quedamos á la luna de Valencia.

Pues semejante caso puede ocurrir si no se despierta el seso y se olvida que al buen pensar se le llama Sancho.

Dicen unos: que se reduzcan las dimensiones del plano para adaptar el edificio al pequeño terreno que pertenece á la Junta.

Dicen otros: que se hagan dos edificios, uno para escuela de varones y otro para de niñas. Eso de un sólo edificio para ambos sexos, añaden estos, trae sus serios inconvenientes.

Otros dicen, y con estos opina el suscrito, que el edificio escolar se haga bajo la forma del plano trazado. Que compre la Junta el terreno adecuado, que lo hay y es uno contiguo á la plaza principal, y allí lo ponga.

¿Qué con qué dinero comprará la Junta ese terreno?

Que venda el que tiene y compre el otro con ese valor. Cuentas arregladas.

Convengamos, pues, en algo.

No sea en la cabeza de A. Cero, ni en ninguna otra donde se ponga el edificio, pero hágase: eso es lo sesudo. Dótese á Liberia con esa

mejora importantísima que así lo requiere el patriotismo.

II

Ya está Liberia en su campaña política. El partido reeleccionista ha organizado su club con personas de lo principal de esta ciudad. Asistieron cincuenta. En el Directorio figuran personas de valer por todos lados. Es Presidente don José J. Esquivel y Vicepresidente don Maximiliano Alvarado.

Es innegable que con previos trabajos lo mismo que sin ellos, el Guanacaste habría sufragado casi unánimemente por la candidatura de don Rafael Iglesias para Presidente de la República.

Había ya desicivos propagandistas en favor de esa candidatura: la *cañería*, los *edificios escolares*, la *revisión de las necesidades públicas* de esta provincia, etc., etc.

Olvidado como permanecía el Guanacaste de la política de progreso desde hace muchos años, no podría ver con indiferencia la protección ni corresponder con impasibilidad á la mano pródiga que le ha tendido el actual Gobernante, para colocarla en el rol de las importantes poblaciones del país, por las mejoras que sirven de principal ornato.

* * *

En el momento en que trazo estas líneas (son las 9 de la noche, por si no lo sabían), los acordes musicales desprendidos de los altos de don Rafael Rivera llegan á mis oídos causando gratas emociones en mi ánimo.

Esos acordes avisan que se baila alegremente. Pongo punto y espero crónica de mi muy apreciable recomendado, porque como yo soy padre de familia me estoy encerrado en mi casa.—¡Qué pasen todos buena noche!—

III

Agosto 2

Ya amaneció. ¡Bendito sea Dios! Voy á tomar lenguas para completar mi crónica.

(Ya me las tengo con uno de los asistentes):

Yo.—Qué tal de baile?

El.—Bien, amigo mío, bailamos mucho y con parejo buen humor.

Yo.—Creía que el baile era con secuencia de la inauguración del club.

El.—No; fué demostración de alegría del amigo Montoya.

Yo.—Deme pormenores, si tiene la amabilidad, para mis apuntaciones.

El.—Con gusto. Asistieron varias estimables señoritas con derroche de amabilidad y buen acopio de galas. De los caballeros estaba casi el total. Hasta horas de la madrugada no se suspendió el deleitable ejercicio. Nada de cansancio; nada de contratiempos; siempre constante la alegría desde el principio hasta el cabo: eso es todo.

Yo.—Mil gracias.

IV

El apreciable caballero, Doctor don Rodolfo Alvarado, regresó á esta ciudad en la noche del 30 del próximo pasado julio, acompañado por selecta comitiva de caballeros, entre quienes pudimos ver á los señores Gobernador, Inspector y Visitador de escuelas, Doctor Nobos, don Juan R. Montoya y don Eduardo Salazar.

Muy agradable permanencia le deseamos y es de esperarse su incansable servicio en pro de las mejoras de esta provincia, sobre todo en la cuestión *edificio escolar* y *cañería*.

Hasta la próxima. Su amigo,

A. CERO

Liberia, —1897.

COMUNICADOS

OBITO

Tarde, muy tarde es verdad, pero para el sentimiento no hay plazo y cúpleme hoy el deber de dar mi más sentido pésame al señor don Francisco Montagné, miembro respetable de nuestra sociedad, por la sensible muerte de uno de sus niños acaecida en la capital. Hacemos presente al señor Montagné que la parte sensata de nuestra sociedad le acompaña, como yo, en su justo pesar y le envía su voz de aliento para que tenga resignación,

SILVIO

Puntarenas, agosto 10 de 1897.

Paseo del domingo

A las 12 m. salió á lucir todas

sus fuerzas el partido que se titula «Demócrata» en este puerto.

En obsequio de la verdad, debe confesarse que todo parecía bien dispuesto y que cada uno cumplió con su cometido. Don Manuelito y don Francisco Pantoja, como maestros de ceremonias, iban al lado ocupándose de hacer guardar distancia conveniente á la columna que marchaba de dos en fondo para darle apariencia de grande y numerosa. Miguel A. Véliz y Víctor Casares, encargados de los vítores, lo hicieron muy bien, secundándolo una parte de pueblo inconsciente que no sabía qué era lo q' vivaba, desde luego que lo hacían á la *democracia* en un país republicano donde no existe aristocracia y cuyo gobierno participa de aquella arma.

Muy concurrida estuvo la manifestación, pues entre hombres, muchachos de escuela y niños que iban en brazos, se contaron como ciento treinta, fuera de diez ó quince de que se componía el *estado mayor*.

Muy contentos deben estar los directores de la fracción democrática que hace la oposición á la reelección del señor Iglesias, porque nunca soñaron tener tan numerosa reunión.

Un imparcial

Puntarenas, agosto 10 de 1897

GACETILLAS

Ayer cumplió la República del Ecuador uno de sus aniversarios gloriosos: el de su independencia.

Los ecuatorianos deben haber celebrado ese día con pompa regia, no sólo porque conmemoran el grato día en que el sol de la libertad brilló esplendoroso sobre el limpio cielo de su patria; si no también porque esa remembranza la hacen bajo los auspicios de un gobierno liberal y honrado, después del largo paréntesis de tiranía y despotismo en que estuvo sumido ese valeroso pueblo, digno de la suerte de que hoy disfruta.

La Comisión Principal, nombrada por la Municipalidad de este puerto, para la organización de las fiestas cívicas; quedó organizada así:

Pte......don Manuel Amador C.

Vicepte......don Arturo Esquivel
Srio......don Carlos Miranda
Tesorero....don Juan E. Romagosa
Vocal......don Darío Zúñiga.

Instalada la Comisión, procedió á nombrar las comisiones secundarias, que quedaron organizadas así:

Para paseos y disfrases,
don Franco. J. Alvarado

Para toros,
don Manuel Barahona y
» Saturnino Lizano.

Para fuegos artificiales,
don Mannel Alvarez y
» Martín Castillo.

Para salón de baile,
don Juan Alonso Córdova

Para programa de fiestas,
don F. de P. Amador y
» F. J. Alvarado.

Para coleccion de fondos,
don Gullermo Pinto
» Darío Zúñiga
» Juan Suñol y
» Enrique Mc Adam.

Contrato y atención marimba,
don Melisandro Alvarado y
» Lorenzo Canessa.

Pensábamos decir algo de la ovación pantojiana del domingo, pero habiendo en la sección de comunicados uno que verídicamente comenta y relata tan *tremebunda* parranda, hace nuestros también sus conceptos, por ser ello la purísima verdad.

En nuestro número próximo daremos á conocer á los lectores de «El Pueblo» las cláusulas de un contrato *odioso*, por medio del cual la *democracia* (¡qué democracia, Dios santo!) trató de hacer ocurrir á sus bolsillos propagandistas nada menos que \$ 50,000-00.

El candidato de los demócratas ó republicanos, personaje aun desconocido por nosotros, debe reprobar semejantes *miserias*, por no decir otra cosa, debe protestar á su tiempo que tan locas promesas no las autoriza ni las ha autorizado. Hay hechos que no sólo hieren directamente la sociedad, sino también la dignidad nacional.

Doloroso nos sería ver mañana lanzar talvez el nombre de un sujeto honrado y respetable, como candidato, después de que una agrupación *impolítica* ha procedido con tan poco tacto y menos limpieza,

tratándose del hombre que creen sintetiza el ideal de sus aspiraciones.

También nosotros significamos á don Francisco Montagné, nuestro sentimiento por la muerte de su niño. Ojalá una resignación cristiana sirva de lenitivo á su justo pesar.

Ayer corrían rumores de amenazas y qué se yo que más por lo que digimos en nuestro editorial del número anterior. Ellas serán buenas para aquellos que no han entrado á su mayor edad. El tiempo se encargará de descorrer el telón á ese escenario de la comedia humana y pondrá las cosas en su lugar. El sólo y no más dará razón á quien la haya tenido.

Canjes—Hemos recibido de Colombia, La Crónica, El Cronista, El Consecuente, El Correo del valle y El Porvenir; de Nicaragua, El Comercio, El Nacional, El Diario Oficial y el Relator. De San Salvador, La Opinión Nacional y de Guatemala, El Bien Público. Agradecemos el envío y corresponderemos gustosos al canje.

Nuestros corresponsales en la provincia de Guanacaste nos dicen: esto está compacto: Iglesias tiene todas las simpatías de estos pueblos.

¡Bravo, buenos guanacastecos!

Para nuestro número próximo dejamos la publicación de un telegrama y los siguientes que fueron enviados por un civilista espartano á un demócrata de esta ciudad y que entre los nutridos aplausos de los demócratas *conscientes* fué leído el primero en el Club de don Francisco Pantoja.

¿A que no leen los otros?

Comentando un hijo de la antigua y valerosa Iberia, lo que había dicho en su club, ante un americano, éste le contestó: si, pero también dijo U. «una burrada» (palabras textuales). ¿Cuál? le dijo aquél. Hablar de los extranjeros, le respondió el interpelado.

AVISOS

Las personas que tengan revólveres, escopetas, llaves, llavines, máquinas de coser, bombas para agua, fierros para marcar ganado, cajas de hierro que componer, pueden mandarlas al Hotel del Parque, de Emilio Chiappe; en Esparta está encomendado de recojer todo trabajo que á ese respecto se presente, don Julio Valverde.

La persona que ejecuta estos trabajos tiene más de quince años de práctica en este ramo y por consiguiente, todo trabajo será garantizado.

Se empabonan revólveres de azul ó negro, precio convencional.

Puntarenas, julio 6 de 1897.

Leonor C. de Oropesa

MODISTA

Ofrece sus servicios á las señoras: compone y adorna sombreros y toda clase de costuras finas; admite discipulas, enseña á cortar, coser, bordar y otras labores de mano, á precios convencionales.

HOTEL DEL PARQUE

En el se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al parque

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

Sastrería de + + Teodomiro Acuña

Este Establecimiento cuenta con un variado surtido de gergas y casimires.

A sus clientes presta grandes comodidades para el pago de las obras que se le encomiende, siempre que le garantisen los abonos mensuales.

Exactitud en la entrega de las obras y elegancia en el corte y trabajo garantizado.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de *debilidad del sistema nervioso*. Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad *del organismo*, como falta de *Virilidad* y *Enfermedad* de los *Organos Genitales*.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los principales Comerciantes de drogas y batuarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cía

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

EN PUERTO LIMON
GARN DEPOSITO de TABACOS y CIGARROS
A. MARTI. Dirección:—APARTADO núm. 33
Esta casa cuenta con un variado y extenso surtido de puros y cigarros de la Habana, Jamaica, Estados Unidos y Alemania. Los precios son sin competencia. Se despachan pedidos á cualquier punto de la República.
Única agencia de la Fábrica de J. M. Calleja.—Kingston—Jamaica.

Limón, mayo de 1897.

Maiz

De muy buena clase y en buen estado vendido á \$ 4-00 el quintal. ¡Acudid, que se acaba!

Lucas Ruiz

participa á sus favorecedores que tiene de venta en su zapateria, buen calzado, barato y de todo número.

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de « El Pueblo »